

El Día de Cuenca

10
CÉNTIMOS

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Capital: 1,00 pta. mes.
Fees: 2,25 trimestre
FAGO ADELANTADO.
Anuncios y reclamos según tarifas

Julián Velasco de Toledo
DIRECTOR
Joaquín Velasco de Toledo
ADMINISTRADOR
Se publica los martes y viernes.

— Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: CUEL, 12. Teléfono adm. 12. —

Tercio de extranjeros (LEGIÓN EXTRANJERA)

ESPAÑOLES **EXTRANJEROS**
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.
Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio, 300 pesetas.
Se abre un enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.
En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna.
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

Reunión importante

Convocados por la Cámara de Comercio se han reunido hoy elementos muy notables de la vida provincial a los fines de acordar un ideario conquense de peticiones y aspiraciones locales y regionales. Estas aspiraciones se desarrollarán como ponencias en una Asamblea que se celebrará en el venidero mes de noviembre y que será la encargada de pedir energicamente su realización, su traducción en hechos prácticos inmediatos.
Por la somera apuntación de asuntos se ve la elevación de miras que impulsó a la Cámara de Comercio; Aranceles, vintificación y legislación de alcoholes, Teléfonos, Cuestiones de electrificación, Vías de saca forestales, Transportes y Ferrocarriles, Terminación de obras Públicas comenzadas y puentes derruidos (Salvaqueto, Olivares, Valdeolivas, Valverde, etc.), Canalización del Júcar, Edificios escolares, Ganadería, Agricultura, cuestiones económicas-sociales, Feria de ganados en Cuenca, construcción de Casa de Correos, Plaza de Toros, Escuela de Artes y Oficios, Laboratorios, Turismo, etc. Esta apuntación se ampliará con las aportaciones de nuevas ponencias y todas ellas discutidas y aprobadas en la Asamblea constituirán un programa de reclamaciones que por todos los medios posibles se han de llevar a la práctica.
La Prensa local y las distinguidas personalidades reunidas han acogido con gran entusiasmo la idea primordial y este entusiasmo permite fundar esperanzas muy optimistas de que la regeneración de la región ha de alcanzarse salido del abandono y el olvido en que Cuenca yace.

engaña con sumisiones y se va a otras líneas.
Y ahora viene el momento de pensar. Cou la toma del Gurugu, Atlaten, Segangan, Nador, las Minas, etc., está realizada la primera fase de objetivo. Se ha de mostrar al moro que a España no se la puede vencer. Pero se le ha demostrado a España que puede vencer al moro.
Hay que pensar y decir ante el Parlamento qué se va a hacer y qué piensa el ilustre D. Juan «el Africano». ¿Seguir? ¿Ir a Alhucemas? ¿Dominar todo el Rif? ¿Cómo suponer tal cosa?
Esta es la hora en que estamos en una guerra, sin saber con quién se guerra. No es nación, ni tiene de quién ni cómo responder. Es laberíntico y comprometido el esfuerzo. Pueden la paz, ¿y con qué responden e indemnizan? ¿Entregando las minas? Eso no le importa a España. Eso, si acaso, le interesará a los tenedores de acciones de la colonizadora, etc.
No está en relación, ni mucho menos nuestro quebranto de sangre y oro con el del enemigo. Y es así notorio, como se puede demostrar con miembros y nombres. ¿Cómo persistir en la obra iniciada, sin meditar?
Allá los que tienen la responsabilidad y los que pidieron el voto al pueblo.
Por nuestra parte, sólo nos queda el consuelo de cumplir con nuestra obligación de patriotas, sin vanda, de persistir un día y otro en el Consejo, a pesar de que vemos que nuestra labor es estéril por ser cercenada por la censura o arrinconada por los que se han sumado a ese españolismo arcaico, imperialista, operetesco y ruinoso.
Mediten los que deban.
F. FELIÚ.

COMENTARIOS POLITICOS

AHORA A PENSAR

Ya se ha tomado el Gurugu. La noticia ha sido recibida con júbilo, como es natural. Ese monte maldito, restador de las energías de España, vuelve a ser de nuestro ejército en el año de 1921.
Por cierto que durante tres días se ha estado diciendo por el señor Cierva y por los parásitos de Borongner, que el enemigo estaba deshecho, que había huido a la desbandada, y ayer noche se nos dice que Abd-el-Krim reapareció en las estribaciones del Gurugu y luchó con una de las cinco columnas que tuvieron que ir a ocuparlo el monte, con la más fuerte, con la de Sanjurjo, intentando envolverla repetidas veces y batiendo desde el amanecer hasta las ocho de la noche. ¿En qué quedamos? ¿Por qué engañar al país?
El enemigo no está deshecho, puesto que reaparece cuando quiere. No suelta el material, puesto que en el Gurugu sólo se ha cogido una pieza de bronce y un Schneider. El enemigo nos hostiliza y se retira con el material. Esa es la táctica de cualquier ejército moderno. Desde el terreno,

Envíos militares

El ministro de la Gobernación ha publicado el siguiente Real decreto:
A propuesta del ministro de la Gobernación, y de acuerdo con el parecer de mi Consejo de ministros.
Vengo en decretar lo siguiente:
Artículo 1.º A cargo del personal de Correos se crea un nuevo servicio titulado «Envíos militares», única y exclusivamente para beneficio del Ejército de operaciones en Africa.
Art. 2.º Por el ministro de la Gobernación se dictarán las oportunas órdenes e instrucciones relativas a este nuevo servicio fijando las condiciones de suministros y entrega; peso, dimensiones y derechos a percibir.
Dado en Palacio a 3 de octubre de 1921. «ALFONSO».

Se anuncia la provisión de la vacante de Médico titular de la villa de Fuenterrabías, provincia de Valencia, con el haber anual de 5 000 pesetas, pagadas por trimestres anticipados. Plazo para solicitarle, treinta días.

La función benéfica de la Cruz Roja

Existe en Cuenca, como en las demás capitales de España, un puñado de damas abnegadas y caritativas que forman, a la cabeza de esta universal y humanitaria hermandad llamada la Cruz Roja, alivio de necesitados y fuente de cristianas virtudes.
Como nuestra ciudad no se halla situada al borde de los campos de la lucha, donde los barcos y trenes descargan a diario montones de dolientes y racimos de torturas, no aprecia intensamente, con la emoción de las aflicciones ajenas, la nunca bien loada obra bienhechora de cuantos a ella pertenecen y dedican al mejor cumplimiento de sus fines, la más exquisita solicitud. Sin embargo, en el reducido sector local, la Junta provincial de Damas de la Cruz, diligente y cariñosa, atiende con noble espíritu patriótico a las penosas obligaciones, voluntariamente contraídas, en tan plausible ejercicio caritativo.
El miércoles se celebró una solemne velada teatral, en el antiguo coliseo, a beneficio de dicha institución para atender a los soldados heridos y enfermos que regresen de Melilla a sus hogares, llenos de ausencias inabarcables y de inquietudes dolorosas.
Varios distinguidos jóvenes, en escasos días, prepararon un programa teatral de buen gusto artístico, se hizo el reparto y se designó una fecha. Esta fecha fue el 12 de octubre, que es toda una fecha imborrable en el alma-raque patrio.
Apenas se lanzaron los programas a la calle, llovieron en Contaduría los pedidos de localidades, agotándose éstas a las pocas horas, no escaseando importantes donativos de sobreprecio al fijado en los programas.
A las diez no había una localidad vacía en el teatro, mostrándose el público ansioso de que se levantase el telón. Aquel había sido engalanado severamente en los tres pisos por la inteligente dirección de unos jóvenes artistas, como jamás se vio. El saliente del escenario estaba lindísimo con macetas y césped artificial. Las colgaduras de los palcos, de gran gusto artístico. En éstos vimos a las distinguidas familias de Barrios, Fernández, Mazo, González, Taulat, Merchante, Ballesteros, Falero, Lucas, Llanos, Moreno, Abad, Barrio, Cañada, Cavanua, Zomeño, Sáiz, Luján, Alonso, González, Castañeda, Hortelano, Vázquez y Velasco.
En butacas y demás localidades, lo más selecto de la población, así como las localidades altas que fueron ocupadas por las clases modestas.
Puntualmente, el terceto del maestro Cabañas, ejecutó una obra de sinfonía y apareció el joven abogado Sr. Taulat, quien con sentida entonación patriótica leyó los siguientes versos del señor Cidron, que oyó fuertes aplausos.
Por un acaso fatal o por providente sino parecemos que el destino de España siempre es igual: lucha y pena de continuo.
Por el mandato de Europa y según la tradición de nuestro limpio blason, al Rif la hispánica tropa marchó con noble misión.
Mas el africano alevó, vil, ingrato y desleal, ante la acción paternal «combatirnos se atreve con salvajismo brutal.
Y en la contienda traidora, grande por su alevosía, grande por nuestra hidalguía, España sus hijos llora: muertos con dolo y falsía.
Y por eso esta función sirvamos de lenitivo, porque con el donativo va también el corazón, que siente dolor muy vivo.

Teatro Principal

El miércoles 19, Debut de la Compañía del **INFANTA ISABEL**
QUE DIRIGE EL PRIMER ACTOR **PEDRO SEPÚLVEDA**
en la que figuran Mariano Asquerino, primer actor de la Comedia; Riquelme, ya aplaudido de este público en la Compañía de la Cobeña; Alfredo Alai, primer actor de carácter del Español; Eloisa Muvo, primera actriz del teatro Lara; Dolores Cortés, dama de carácter de la Comedia
Única compañía en España que lleva decorado, muebles y guardarropa de su propiedad :: CUARENTA PERSONAS
Obra de Debut: **¡QUÉ AMIGAS TIENES, BENITA!**

mucho público ha quedado sin poder saborear los primeros escéncos de esos jóvenes tan buenos cómicos como generosos de corazón.
La simpática presidenta Manolita Cañada de López Cobo, recibió por el buen éxito de la fiesta cariñosas felicitaciones.

Fiesta del Pilar en Villalba

Los señores Aisa, contratistas aragoneses de las importantes obras del Salto de Villalba y el numeroso personal que trabaja en ellas, han celebrado con gran animación los festejos en honor de la Pilarica, derrochándose alegría y pólvora. En el variado programa figuraba:
Una rondalla de obreros, que dió clásicas serenatas, una becerrada y fuegos artificiales y música.
El final de la fiesta tuvo un incidente lamentable. Una bomba de pólvora le estalló a un obrero, ocasionándole graves heridas en la mano, al retrasar el lanzamiento de aquella.

El decreto de convocatoria

La Gaceta publicó ayer el siguiente Real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros.
«Usando de la prerrogativa que me corresponde por el artículo 32 de la Constitución de la Monarquía, y conformándome con el parecer de mi Consejo de ministros.
Vengo en disponer que se reúnan las Cortes el día 20 del corriente mes, para continuar las sesiones suspendidas por mi decreto de 30 de junio último.
Dado en Palacio a 10 de octubre de 1921.—ALFONSO».

Instrucción pública

En el B. O. del 12 del actual se inserta anuncio de concursillo para proveer la escuela de niñas de Pedroñeras.
—Se ha concedido permuta de sus cargos a D.ª Valentina C. Cerrada, maestra de Las Mesas y doña María de los Dolores Nuevo de El Romeral (Toledo); y a D.ª Gregoria Gómez de Valdemora del Rey y D.ª Juliana Valencia, de Salmeroncillos de Arriba.
—A la Dirección general, se ha elevado expediente de D. Justo Molinero, maestro de Monreal del Llano, solicitando la excedencia.
—Ha sido nombrada maestra propietaria de Huérguina D.ª Andrea Gómez, de las listas de interinos; maestros interinos de El Provencio y Tarancón, D. Benito Galindo y D. Eugenio Suárez, respectivamente.
—Se han recibido los títulos ad-

ministrativos de los opositores nombrados por el Rectorado en 6 del actual, cuyos títulos se han remitido a las Juntas locales respectivas.

PROBLEMAS DE ESPAÑA. La reforma del régimen de la propiedad agraria

Asentado al principio justo, integramente justo, de «el que no trabaja que no coma», el propietario que no labore sus tierras, es virtualmente un detentador del labriego que las cultiva y que ha de pagar al que no trabaja.
La transformación de este régimen de privilegio para el que no trabaja y de servidumbre y de explotación para el que trabaja, se impone a la razón y a la conciencia; pero se impone, sobre todo, a la conveniencia social, a la paz social.
Y esa transformación—que un comacuinso petrolero, fracasado en todos los tiempos y países por negar la evidencia de la propiedad individual, que es una dignidad humana, pretende resolver con la revolución y el degüello—se resuelve en paz y en gracia de Dios, sin un tiro, ni un grito, ni una protesta, por el único medio con que se ha resuelto en muchas partes—en Alemania, en los Estados Unidos, en Australia, en el Canadá—o se va resolviendo en muchas otras: en Italia, en Inglaterra, en Rumania, en la propia Rusia bolchevique; fomentando por la propiedad individual el número de los pequeños propietarios con el «bien de familia», y alentando la asociación y cooperación de las colonias agrícolas. Porque, como ha dicho Horacio Puckkett: «Un país de pequeños propietarios es el mayor amigo del orden y la más sólida garantía de un bienestar público».
Es preciso que los latifundistas y sus medrosas corifeas se convengan de esta verdad: la propiedad se ha transformado en todos los países; en los evolutivos, por las buenas, y en los incomprensivos, por las malas, a sangre y fuego.
Aquí en España, hemos llegado a la hora crítica, al minuto, que será histórico. Ya no sirven empujones, como ese de que los jornales se pagan más. Se paguen como se paguen, han de invertirse en comprar trigo a los propietarios, carne a los propietarios, aceite a los propietarios, que cuando suben los jornales, es porque antes han subido los precios.
Tampoco sirven ya cataplasmas como la de intensificar la producción, porque la producción que se intensifica es siempre la del propietario y quien siempre la intensifica es el jornalero: con lo que volvemos a las mismas de que el propietario sigue cobrando y el jornalero trabajando.

Así mismo es falaz la oferta de «mejorar los arrendamientos», porque continúa el labrador sufriendo y pagando, mientras que el propietario descansa y cobra. Es inadmisible la parcelación de fincas, porque cada parcela es un arrendamiento más y una explotación más.

No queda más camino que el «bien de familia», como ejemplo de propiedad individual, y la «colonia agrícola», como ejemplo de asociación y cooperación.

Y como este es el camino, y no hay otro, aunque lo busquen en sumarios de revistas «negros catedráticos», o en cargos, floridos del cielo, palabrerías rústicas, a ello hay que ir, divulgándolo como caso típico, para que se enteren los casos típicos.

CRISTÓBAL DE CASTRO.

MI VIEJO PROFESOR

El otro día le vi sentado en un banco de un paseo. Había envejecido mucho y su mirada no tenía ya la firmeza que tanto me aterraba entonces. Conté que al verle sentí un gran cariño por aquel anciano doblegado ante los años, años consagrados a la enseñanza.

¡Cuántos y cuántos episodios evocó al verle! Me acordaba de aquella tarde de primavera en que yo marchaba por el Retiro con una preciosa modista de quince años. Cursaba yo el sexto año del Bachillerato, y ya me permitía fumar como una chimenea.

Recuerdo que íbamos por uno de los paseos más solitarios y sombríos del Retiro, cuando vimos venir hacia nosotros a mi buen profesor, erguido y severo como siempre.

Me miró con fijeza y con un gesto aterrador; yo me sentía enrojecer hasta las orejas. La muchacha, extraña a todo, me seguía hablando al oído, con el apasionamiento de sus quince años.

Avanzamos; él seguía fijo mirándome, llenando mi alma de una mortal ansiedad. Por fin empezó a reír, y al pasar a mi lado, mirando a los árboles, dijo en alta voz:

—¡La ética, la ética!— ¡No olvidar la moral!

Y siguió riendo, mientras se perdía por el paseo sombrío y solitario.

¡Pobre profesor! Allí estaba sentado en un banco, abatido con ese cansancio de la luz del espíritu. Tal vez en su ocaso, lleno de amarguras y de olvidos, el recuerdo de esa hora de enseñanza, sea su único sostén espiritual.

¡Han pasado algunos años. De mi vida de colegial no me queda más que mi estrecha amistad con compañeros, que conmigo han avanzado por la vida, siempre amigos y hermanos, con la alegría de aquellos días de aula constante y de encantadoras aventuras.

Al ver al viejo profesor tan acabado y tan solo, pensé en aquellas horas de batallar sin cuento, de esfuerzos inauditos, para llevar la luz a los espíritus naciendo y para combatir el genio revolucionario y arrollador que por ley natural lleva todo joven en su espíritu. Preparé a una generación, hombres hoy y en plena libertad intelectual, pero el ya en ocaso, va solo por el mundo con su personalidad anónima y vulgar.

Y sin embargo, mi viejo profesor, eres un heroico y benemérito veterano, que de la nada, hiciste hombres a aquellos diablos jóvenes que tanto te atormentaron con sus incorregibles diabluras.

Tal vez leerás estas líneas que te dedico, y tal vez también sonreírás pensando en mi inquietud persona que sobre todos, y por encima de todos te atormento.

JOSÉ LUIS PANDO BAURA.
Madrid, 11 octubre 1921.

PEQUEÑAS CRÓNICAS

UN MAL HOMBRE

¿No han oído ustedes hablar de D. Alfonso Hernández Catá? Seguramente, sí.

Se trata de un señor cubano, consul de su nación en Madrid y escritor pretencioso.

Como en España, además de hidalgos, tenemos nuestros ribetes de caudillos, el señor Hernández Catá, encuentro en todas partes excelente y fraternal acogida hasta el punto de haber sido tratado poco menos que como un ingenio singular. Las tertulias literarias, el Ateneo, los centros políticos, en todas partes se desvían por hacerle amable la vida, y en más de una ocasión ha sido objeto de homenajes y banquetes con pretexto del estreno de algunas obras teatrales, que haber sido escrita por algún español no habrían merecido el honor de ser siquiera leídas por nuestros actores.

El señor Hernández Catá pasea por las calles de Madrid, arrogante y endiosado, creyéndose el autor de moda, a pesar de que hay mucha gente que en cuanto ven su firma al pie de algún trabajo literario no se toman la molestia de leerlo. ¡Tan insulso y deslabazado es el pobre señor!

Pero he aquí que cuando todos creíamos que el señor Hernández Catá sino era precisamente un agradecido tampoco sería un embustero, nos sorprende una crónica suya publicada en el periódico «El Mundo», de la Habana, en la que, hablando de la guerra de Marruecos, dice, entre otras cosas, el referido escritor: «No pasa día sin que lleguen de España refuerzos despedidos con entusiasmo «oficial» y estupor del público, no repuesto aún del golpe. Una manifestación que en Madrid recorrió las calles gritando: ¡No queremos guerra! fué disuelta con muertos y heridos».

Bueno. Para qué entretenernos en desvirtuar esas mentiras. ¿Dónde ni cuándo vio el consul de Cuba en Madrid esa manifestación ni tales muertes?

Lo que no nos explicamos es cómo el ministro de Estado no ha dado ya sus pasaportes a ese mal hombre y peor caballero.

MARTINEZ ORIO.

CRÓNICAS FEMENINAS

LOS REGALOS

Una amiga mía se va a casar, y con este motivo recibe gran cantidad de regalos. Acabo de verlos y de escuchar las confidencias de la encantadora novia. Cada obsequio le produce un disgusto. Debo advertir que esta joven tiene un temperamento artístico, y lo que es más raro, unido a una naturalidad de mujer práctica; los regalos que recibe envenenan su alegría.

Los que no saben dar, los que están desprovistos de este don, estropean la vida de aquellos a quienes obsequian, ofreciéndoles pequeños horrores que deberían, por consideración conservar y tener continuamente bajo la vista.

Entró en la primera tienda que ven, mandan empaquetar el primer objeto que eligen, procurando estar más de acuerdo con la cantidad de dinero que tenían presupuestado que con los gustos de la persona a quien se destina el regalo, pagan y salen del comercio tan satisfechos, creyendo haber «cumplido», sin pensar en que quizá condenen a una retina a un perpetuo tormento.

Mi amiga me ha enseñado consagrada cuatro centros de mesa vulgares y parecidos todos ellos, maceteros y jarrones de loza, de bonito efecto si no hubiesen sido tan prodigados por todos los ba-

zares, lámparas de metal con pantallas de colores chillones, etc., etc.

Debo advertir que, como sucede a menudo, el arte está reñido con el dinero, y mi amiga, aunque de gustos delicados y originales, no está en posición muy brillante y sus amistades no pueden ofrecerle objetos de valor, en los cuales es más fácil encontrar notas de buen gusto. Además, hace un matrimonio por amor, y el elegido de su corazón no es precisamente un Trujillo ni un Totshchid.

—Ya ves—me dice atribulada—, con el dinero de estos pobres seres que me resultan inútiles hubiesen podido regalarme un bonito tapiz, unos marcos artísticos, un lindo espejo, un plato original, una arquetra, estatuitas...
—No, por Dios—le interrumpí—; no exijas regalos de estatuitas a personas de mediano gusto; te envarían la consabida pescadilla napolitana, el golfllo desbaratado fumando, la odalica con sus colores pintados y alhajas de purpurina, o quizá, pensando en tus gustos artísticos, te envíen alguna niña de formas más que burguesas, sosteniendo una lámpara, y a la cual añadirían una cinta con un lazo rosa, tapando prudentemente ciertas curvas.

Con razón pensarás que se puede tener buena voluntad para hacer un regalo y no tener muy buen gusto. Es cierto. En este caso, ¿por qué no consultar amigablemente el deseo o los gustos de la persona a quien se quiere obsequiar? Y si esto parece algo violento, fácilmente se comprenden las inclinaciones de una persona por los objetos que la rodean, y si hay temor en desahuciar, conviene elegir por lo menos objetos prácticos. ¡Las criadas rompen mucho! Claro está que no voy a hacer el panegirico de las baterías de cocina; pero hay objetos de cristal tallado, jarras, fruteros, mantelerías de fantasía para té, tapetitos finamente trabajados, caminos de mesa de delicado trabajo manual, etcétera, etc. Bandejas, paliellos y demás objetos menudos de plata, este siempre es elegante y se recibe con agrado.

Cuando la persona que regala tiene seguridad en su gusto personal, entonces la lista de regalos bonitos, útiles y relativamente económicos es infinita.

LEONOR DE OLÓZAGA

Las inquietudes de Abd-el-Krim según cuenta «Le Temps»

Dicen de Orán a «Le Temps»: «Un enviado especial de «L'Echo de Orán» ha tenido en la región del Muluya una conversación con un pariente cercano del primer teniente de Abd-el-Krim, el cual le ha enseñado cartas del Cuartel general rifeño. De ellas se desprende que el jefe de los moros sabe perfectamente que su situación no es la más favorable; pero espera que los españoles no pasen el Kert. En todo caso, se opondrá con sus contingentes siempre que pueda al avance de los españoles. Lo que Abd-el-Krim teme, sobre todo, es la traición que ronda a su alrededor.

Con implacable severidad ha castigado hasta ahora todos los casos de traición que han llegado a su conocimiento. Sabe que las defecciones no han cesado, y esto le produce gran inquietud.

En las cartas mencionadas se dice que los prisioneros españoles se encuentran en dos campamentos, Axdir y Annual, estrechamente vigilados. Los cautivos reciben vestidos, y aun alimentos, de sus familias. Están bien tratados por los rifeños.

Según el informador de «Le

Temps», Abd-el-Krim está dispuesto a devolver inmediatamente a España las mujeres, niños y ancianos en su poder, aunque no sin condiciones. Parece que Abd-el-Krim no quiere negociar directamente con los españoles, ante el temor de que sus partidarios creyeran que los prisioneros habían sido libertados a cambio de pesetas, lo cual haría sospechar a los rifeños de su sinceridad y tendría por consecuencia inmediata la pérdida de su autoridad y, consiguientemente, de su causa.

Como Abd-el-Krim no está muy seguro de sus contingentes, desarrolla una gran actividad, presentándose sucesivamente en todas las cabilas, acompañado de su fiel teniente Abdeu, predicando el odio al enemigo y la guerra santa, e infundiendo a la jarka un ardor belico que la lleva a la lucha con esa bravura que los mismos españoles reconocen, pero que no les impedia sucumbir ante la guerra metódica. Lo que desilusiona a los cabileños son las grandes pérdidas de hombres, mucho más considerables que las de los españoles, porque buscan frecuentemente el cuerpo a cuerpo y se lanzan al ataque en filas apretadas, ofreciendo un blanco maravilloso a las ametralladoras. Como carecen de servicios sanitarios los heridos mueren casi todos de gangrena.

Colecta provincial para los soldados de Africa

| | Pesetas |
|-----------------------|-----------|
| Suma anterior. | 93.246,96 |
| Villarejo de Fuentes. | 600,00 |
| Graja de Isueta. | 162,00 |
| Suma. | 94.008,96 |

Información

Ayer tarde regresó de Madrid, el gobernador civil D. José Camuña, acompañado de sus hijos María y Miguel Angel, que pasarán una larga temporada en su compañía.

A recibirlo llegaron a la estación el alcalde, presidente de la Diputación, el personal del Gobierno y varios amigos a quienes afectuosamente agradeció la atención dispensada.

Se encuentra en el distrito desde hace días, el activo diputado a Cortes por Motilla del Palancar, D. Manuel Casanova Conderena.

De Madrid llegaron, la encantadora señorita María Cavauna y su padre D. Luis, quienes pasarán una corta temporada en nuestra ciudad.

Por el director de este Instituto D. Jaime Castañeda, ha sido pedida la mano de la aristocrática señorita sevillana Salud Alvarez Ossorio y García de Tejada, hija de la marquesa viuda de Morante.

para su hijo Luis, capitán del Batallón de Cazadores de Reos.

La fecha de la ceremonia nupcial, fué señalada para el próximo mes de enero y entre los futuros contrayentes se cruzaron valiosos regalos.

La Sociedad «García y Compañía», recaudadora de contribuciones de esta provincia, ha nombrado recaudador auxiliar de la primera Zona del partido de San Clemente a D. Juan Antonio Liébana Agraz.

Reparación

de motores, dinamos, alternadores y transformadores. Alumbrado de coches automoviles. Magnetas, acumuladores. Reparación de aparatos electro-medicales. Montaje de centrales.

López Pardo y Martínez

Oficina Técnica, Lope de Rueda, 17.
Talleres, San Opropio 9, Madrid.

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

Medicina general: D. PEDRO DE LA MUELA
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño.
Cirugía operatoria: D. ANTONIO CALDERÓN
Cirujano del Instituto Rubio, de Madrid.
Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X.

Consulta todos los jueves de 9 a 12 de la mañana
Honorarios: Primera consulta. 10 pesetas
Las restantes. 5

Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.
Cuenca—Calle de Cervantes, 3—(Hotel de Narciso Crespo)

Garage "Remi."

(SITUADO FRENTE A LAS OFICINAS DE HACIENDA)
LOCAL AMPLIO — STOCK PERMANENTE DE NEUMÁTICOS
MICHELIN, GOODRICHS, INDIA RUBLER
Bandajes macizos Goodrichs (hoy los mejores)
Gasolina y lubricantes de la Vacuum Oil Company
Surtido completo de impermeables para campo y población de la casa United States Rubler Company Stad.
Fulgencio Martínez.—CUENCA

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

BENITO MERINO

Almacén y Despacho

LINTERNA, 8 VALENCIA

El Doctor BARRIO DE MEDINA

Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médico-Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía.
Para consulta exclusivamente de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueroa, 11 y 13.
Primera consulta. 25 pesetas
Siguietes. 10
y en Cuenca todos los años durante el mes de agosto.
Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosarsan, silber-salvarsan y salvarsan sódico.

CRIAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los críe la madre, si tiene buena y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

Criarlos con "Glaxo,"

El GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente.
Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO. Tanto el niño como la madre, si también toma el GLAXO, notan rápidamente los efectos beneficiosos de dicho alimento.

USESE EL BIBERON GLAXO CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS
EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANCIANOS Y ENFERMOS
— Importadores exclusivos para España, Gibraltar, Portugal y Marruecos —

Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 16—MADRID
De venta en Cuenca: en el Comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermo García, Calle del Agua.

Pedid en todas partes

COÑAC 'LION D'OR'

Alfonso G.ª de Alcañiz.—Constantina | Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermín Caballero 15, 3.—Cuenca.

Por defunción del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de inspector municipal de carnes y de Higiene y Sanidad pecuarias de Motilla del Palancar...

El próximo sábado, en el Teatro Principal, debut de la bailarina María Guerrita y la simpática estrella de variedades Nené...

Por cumplimiento de contrato en 30 de septiembre próximo pasado queda vacante la plaza de veterinario para asistencia y herraje del ganado de Navalón.

Se halla vacante la plaza de guarda municipal de Valdeganga de Cuenca, dotada con el sueldo anual de 730 pesetas...

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envíen, siendo de interés colectivo y regional.

CALENDARIO

AN CRISTIANO 1921

OCTUBRE

14

VIERNES

Día 14, viernes. San Calixto, Papa. Vela al Santísimo Continúa teniendo lugar, en la Iglesia de San Felipe decimero a siete de la tarde.

Presentó ante un tribunal, como testigo, un hombre tan reconocido por embustero, que el presidente, antes de tomarle el juramento, consultó a los demás magistrados.

No hay más remedio—dijeron todos—que invertirla fórmula. —¿Jura V. no decir verdad? —le preguntó el presidente.

El testigo declaró lo que sabía.

Un tabernero recién casado enseñaba a su mujer la manera más económica de dar color al vino.

—¿Y cómo se hace el vino blanco? —preguntó la tabernera.

—Se echa agua al tinto hasta que se aclara.

Juraron Ruperto y Petra amarse de corazón; mas se ausentó aquel bribón, pasó un año, y ni una letra. Ella, al ver que su Ruperto, no daba señales de vida, le escribió muy decidida: Dime al menos si te has muerto.

En tu escalera, Milagro, he de poner un letrero, con seis palabras que digan: «Por aquí se sube al cielo».

Si las reinas se eligiesen por la gracia de su cara, de seguro, nena mía, que sólo tu imagen reinara.

Si hubiera quien te quisiera como a ti te quiero yo, a los perros echaría a trozos mi corazón.

Mercados

CENTENO.—Se cotiza en Castilla desde 48 reales fanega a 50, que es precio más corriente en Medina y Rioseco, hasta 60 y 61 en Avila, Ciudad Rodrigo, Zamora, Benavente y Toro. En Vall-

dolid, de 52 a 53, como en Burgos y Roa; a 36, en La Nava, Arévalo, Lerma y Palencia; a 57 y 58, en Salamanca y Villarcayo, y 62 a 64, en Barco de Avila.

En Madrid se vende a 37 pesetas los 100 kilos.

CEBADA.—Con la tendencia general en baja, las cotizaciones de Castilla son las siguientes: Valladolid, 46 a 47 reales fanega; a 48, en Burgos, Aranda, Lerma y Palencia; a 49, en Arévalo y León; a 51, en Olmedo y en Tejares (Salamanca); a 52, en La Nava, Peñafiel, Avila, Salamanca y Ciudad Rodrigo, y a 54, en Zamora y Toro y hasta 64, en El Barco de Avila. En Granada, 11,50 fanega.

En Madrid se ha cotizado a 41 pesetas los 100 kilogramos, y en Sevilla, la marroquí, de 34,50 a 35, y a 36 en Córdoba. En Barcelona, las procedentes de Marruecos de 32,50 a 33. Véndese en Aragón el cahiz de 170 litros a 40 pesetas en algunos mercados, como Alcañiz.

AVENA.—Con pocas transacciones, este pienso se vende a 30 reales la fanega en Valladolid, a 33 en Palencia, a 35 en Aranda, Burgos y Villarcayo, y a 38 en Ciudad Rodrigo.

Venta de pinos

Habiéndose señalado en las dehesas de Valdelinfernó y «Hontanillas» del término municipal del pueblo de Tórtola, ciento diez y nueve mil cuatrocientos setenta pinos, se admiten proposiciones para la compra de los mismos en el monte y de pie, después de verlos, los que enseñará a los compradores el guarda de dichas dehesas.

La proposición de compra se hará por el total de los pinos señalados o solamente por el número de rollizos y quitales para minas, señalando precio por el total o por los rollizos y quitales, o por unos y otros separadamente, pudiéndose hacer la corta en un año o dos como máximo.

Las proposiciones, una vez vistas, pueden mandarse al propietario de los mismos D. Fernando Muñoz Balsalobre a Huesca, o en Cuenca a D. Cayo F. Converse, durante este mes de octubre.

Si necesitaren los compradores alguna aclaración o hacer alguna pregunta, pueden dirigirse al citado propietario de Huesca.

Caja Mutua Popular

COOPERATIVA DE AHORRO, CONSUMO Y CRÉDITO

Desea entrar en relación con persona apta para desempeñar el cargo de AGENTE PRODUCTOR, en la provincia de Cuenca. Condiciones a tratar verbalmente. Escribir a Velázquez, número 3, MADRID.

IDIOMA FRANCÉS

Clases exclusivamente prácticas de conversación, escritura y traducción a cargo de D. JULIO PÉREZ MORO, autor de la FONOLOGÍA FRANCESA para uso de españoles

Profesor del «Ateneo popular de Barcelona» y de «La Politécnica» de Guadalajara.

General Lasso, n.º 7, 2.ª.—CUENCA (Horas de 8 a 8 de la tarde)

Preparación para ingreso en la Escuela Normal de Maestros e Instituto REPASO DE ASIGNATURAS DE LA CARRERA DEL MAGISTERIO

ANGELAJ VALLEJO

PLAZA DE CÁNONS, 17

Taller de Cerrajería con Soldadura Autógena Propietario HIGINIO LOPEZ

Plaza de la Calle Nueva núm. 22.—CUENCA



¡¡OIGA!! Ha probado Ud. los Refrescos fabricado con los Jarabes de «LA MANCHEGA»? ¡SON LOS MEJORES!

Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos

ANSELMO OLIVA SANCHO GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

«PANIFICADORA CONQUENSE»

FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN FÉLIX SAIZ

AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofe; dentro de carreteras.

FÉLIX SAIZ

VENTA DE CAMIONES «OPEL»

Representación para la provincia de Cuenca

FÉLIX SAIZ

Nuevos Talleres Mecánicos de Carpintería

Luis Santa María

Construcción en general de toda Especialidad en molduras, jamba-clase de obra de Carpintería y bas, zócalos, cornisas y pasamanos de escalera.

Grandes existencias de Gran surtido en puertas, ventanas y vidrieras entarimados y parquetes de todas clases y dimensiones.

Se facilitan presupuestos y plano sobre demanda CUENCA

BANCO ZARAGOZANO

CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital 3.000.000 de pesetas—Fondo de reserva 385.000

SUCURSALES

Ateca, Cuenca, Haró, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito. Depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES

A la vista. 2 por ciento
» tres meses. 2 y 1/2 por ciento
» seis meses. 3 por ciento.
» un año. 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALIÑA, 58.

Juan Correcher (HEREDEROS)

Maderas de Cuenca para construcción y cajas-enevas

TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES

MADRID ARANJUEZ
Plaza de los Taurinos, Junto a la Estación del Ferrocarril CUENCA

OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296



Elíxir CALLOL que da fuerza, vigor y juventud. Más de 9000 Médicos de España recetan CalloL y han tomado ellos o sus familias ELÍXIR CALLOL. FÓRMULA APROBADA Y RECOMENDADA por el Real Academia de Medicina y Cirugía. DE GUSTO AGRABABLE Y EFECTO RÁPIDO. PÍDASE EN FARMACIAS Y DRUGGERS.

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ SON LOS MEJORES DEL MUNDO

Podidos en todos los ultramarinos y confiterías

Basilio Lumbreras Médico-Dentista

FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID. Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete

GRAN TALLER DE MARMOLISTA DE JESÚS MARTÍNEZ E HIJOS

Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios. General Santa Coloma, 1 y Calle de A'borcuz — CUENCA —

Fábrica de Mósticos Hidráulicos

VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS. Cemento Portland «Iberia» Francisco Cebrián COLÓN 33.—CUENCA



DE CÓMO YO PREPARO UNA DELICIOSA NATILLA ECONÓMICA DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVOS

Compre en una tienda de comestibles un cartón de POSTRE IDEAL. De aproximadamente UN LITRO de leche, separe una tacita, en la que desfo uno de los cuatro cartones que contiene el paquete. El resto de la leche haga cocer, añadiendo azúcar y sal a voluntad. Cuando o té hirviendo la retire del fuego y mezcle la leche que tengo preparada. Luego ponga todo otra vez al fuego cociéndolo durante algunos minutos hasta que se forme una natilla. Antes de servir se mezcla bien la nata que se ha formado encima de la crema.

1,20 PARA CUATRO LITROS DE NATILLAS Económico - Nutritivo - Sabroso

GUSTOS: Chocolate, Almendra, Limón, Vainilla, Café

Compañía de Productos Alimenticios S.A. SAN SEBASTIÁN

Vicente Bertolín

CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE

ACADEMIA DE CORTE Y LABORES dirigida por D. PILAR PÉREZ MORO

(Profesora diplomada en Madrid y Barcelona)

Clases de Corte y confección de prendas de señora.—Ropa blanca.—Bordados a máquina y a mano.—Flores y adornos. Clases colectivas e individuales.

Preparación para el ingreso en la Normal y enseñanza de labores de los cursos del profesorado. General Lasso n.º 7.—CUENCA

SE NECESITAN oficiales de carpintería mecánica, con buenos jornales, en la fábrica de D. Luis Santa María. Diríjanse por escrito personamente al señor administrador en Cuenca.

Abonos M. N. O.

Table with 2 columns: Component and Quantity. Acido fosfórico (soluble al agua y citrato) 13 kg. Oxido de manganeso 2,50 kg. Equivalente a Sulfato de manganeso 6 kg.

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

F. BIETO

Taller de escultura en mármol y demás piedras. Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios. Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas. Calderón de la Barca, 12 y 14.

CHOCOLATES

Los mejores del mundo por su excelente calidad. Marca Dos Globos DE ZARAGOZA De venta en todos los establecimientos de comestibles. Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

Anís del Mono

VICENTE BOSCH.—BADALONA



EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBAN LA TIERRA

LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCIÓN UNIVERSAL DE VEINTI NÚMEROS MENSUALES EN VENTA DE VOLÚMENES SULTOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS PUEBAN EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA. COMPANHIA ANÓNIMA CALDE BARCELONA, CORREO DE CUENTA 616

